

# 湯来ふるさと新聞

第100号(平成25年7月26発行)

## 夏の花が楽しめます

6月30日に魚切ダム周辺の県道沿いに並べているプランターに、夏の花を植えました。冬に植えたハボタン、パンジーを抜き取り、草を取って、マリーゴールド、メランボジウムコスモスを植えました。



さあ、次の準備を始めましょう。

## 日本焚火学会 20周年記念大会開催!

日本焚火学会は、1993年7月に発足して今月で20年になります。(土)大安の日、その記念大会が開かれました。

場所は、麦谷の本部焼き場。天気は、ときおりは雨ちらとお通りがあった程度で問題はないかったものの、暑かった。

今大会から、出店などの事前予約の徹底や、パソコンによる当日受付などを行ったので、かなり正確な報告ができます。

この大会で、黒瀬支部、安佐支部、土佐支部の3支部の設立が決まり、すでに活動している山口支部とあわせて、公認支部が4つになりました。

(土)大安の日、その記念大会が開かれました。

場所は、麦谷の本部焼き場。

天気は、ときおりは雨ちらとお通りがあった程度で問題はないかったものの、暑かった。

今大会から、出店などの事

プランターよりもちょっと早く、上河内運動広場前バス停のところを、メンバーが草取りをされたので、去年のこぼれ種から芽吹いたキバナコスモスが花をつけています。今年は紫陽花の花付きが良くなかったように思います。春先の天候のせいでしょうか?それでも剪定時期が悪かつたのでしょうか?

7月下旬から8月上旬は、ハボタンの種まき時期です。

研究発表が4件、「乞食鶏の実践と展開」「ワーカーショップ、「アトリエ製作記」、「インダス文明と焼成焼瓦」「漆の蠟燭研究」。ステージは9組(ギターリーの弾き語り、花巻弁で語る高沢賢治、ファイヤーダンスなど)、お店は18組(わらび餅、

クーランダオーナークリーンウォーク等)で、かなり正確な報告ができます。

ホームページが閲覧できます)クリーンウォークを行いました。7月14日(日)に19回目のクリーンウォークを行いました。いつものようになんか所からスタートとして、魚切ダム前広場にゴミを持って集結しました。

現在、工事区間があるせいか

力不足からカレー、窯出し粗挽きワインナーの焼製、ぶっかけソーメンまで)。一晩で飛び交ったお金は、およそ30万焚でした。

参加者は、受付を通った人がちょうど200名。通りなかつた人も散見されたので、たぶん220名程度。うち、22名が現地に宿泊しました。「このため、会場内にテント村をつくりました。山口や高知から来た人が自立ちましたが、一番遠くから来た人は、パラグアイからでした。

この大会で、黒瀬支部、安佐支部、土佐支部の3支部の設立が決まり、すでに活動している山口支部とあわせて、公認支部が4つになりました。

記念大会ということもあって、かなり派手な仕様となりましたが、次回は「しみじみ」をキーワードとした大会にしたいと思います。

日本焚火学会は、変幻自在がなかつたものの、暑かった。

今大会から、出店などの事

前予約の徹底や、パソコンによる当日受付などを行ったので、かなり正確な報告ができます。

この大会で、黒瀬支部、安佐支部、土佐支部の3支部の設立が決まり、すでに活動している山口支部とあわせて、公認支部が4つになりました。

記念大会ということもあって、かなり派手な仕様となりましたが、次回は「しみじみ」をキーワードとした大会にしたいと思います。

日本焚火学会は、変幻自在がなかつたものの、暑かった。

今大会から、出店などの事



ごみの量はいつもより少なく感じました。今回も、湯来温泉の旅館さんの「好意で、参加者全員に入湯券を配布させていただきました。ありがとうございました」といきました。ありがとうございます。連絡先メイルは、info@satomori.orgです。

(湯来里守機構については、「里守機構」で検索するとホームページが閲覧できます)

●毎年恒例、暑い中の福原山作業を、7月28日(日)朝8時半から行います。今年も、多くのもりメイトさんが応援してくださいます。作業内容は草刈りその他に側溝の清掃、散策道の整備、樹木の確認等です。草刈り機のある人は持参してください。燃料は準備します。熱中症マナーに注意です!

●ふるさと新聞100号を発行しました!8月いっぱい、湯来体験交流センターで展示していました。1号から100号まで、ふるさと新聞のあゆみをご覧ください。

●平成25年度湯来ふるさとプロジェクトの総会を、8月17日(土)午後1時から、湯来体験交流センターの喫茶室で行います。メンバーには資料等を後日送付します。出席してください。会費(年間2千円)の納入をお忘れなく。また、新しいメンバーも大歓迎!湯来プロジェクトが気になる人は、どうぞお集まりください。

何でもやっていると思いませんので、どうかご協力ください。

お問い合わせ

●連絡先 s-hiraki@enjoy.ne.jp

●連絡先 s-hiraki@enjoy.ne.jp

●HP http://yukipuro.web.fc2.com

●連絡先 s-hiraki@enjoy.ne.jp

湯来ふるやと新聞

第10号 平成25年8月28日行

738-0513  
広島市佐伯区  
陽来町伏谷 535  
陽来ふるさと  
プロジェクト  
電話 0829-86-1439

連まきながら、8月10  
牡丹の種をまきました。

てていることがあります。また、春先の天候の影響など、1つの種芋から数本の茎が

7月28日(日)は、局地的に非常に激しい雨が降り、島根県・山口県に被害をもたらすほどの日でした。須原山の作業は無理…と思いましたが、ちょっとやれう…と言うことになり、少人数で草刈と散策道の整備を行いました。



大雨の中の作業でしたので、あまりはかどりませんで  
したが、入り口部分の土が削  
られ、山へ入りやすくなり、  
大草が生えていた散策道は途  
中まできれいになりました。  
作業した人はもちろんずぶ  
濡れでしたが、ちょっと気持ち  
いいいすぶ濡れでした。

続 充実させてしまうにはむろんですが、湯来田と広島市との合併10周年を記念した記念行事の実施に向けて企画準備を進めます。楽しいイベントだけでなく、広島市になってからの湯来町のまちづくりのことを、考へ、発表し、提案するような企画をしたいね…と話

再び狐原山作業をすることにしました。時間は午前8時半から。作業は正午まで、昼食をみんなで食べて解散です。どなたでも参加できますので、狐原山に植樹した人や活動に興味がある人に声をかけてください。出欠は9月4日(水)までに事務局へ連絡を。(FAX／留守電 86・143)

片づけまで、湯来田に住むたいたいさん的人に関わってほしいと思います。「ふるさと湯来田」の未来のために、力を貸してほしいと思います。一緒に取り組んでくれる人や団体の皆さん、ちょっと湯来フロに声をかけてみてください。一緒にやりましょう。

総会終了後、湯来らるさと聞を1号から100号まで眺めてみました。懐かしい写真に笑い、「こんなこともあったねえ」としみじみ思いました。次の100号に向けて引き続き新聞を発行していくので、記事や話題がありましたら、湯来フロにお寄せください。FAX×メールでOKです。お待ちしています。



沿道に設置したアーチンスター や、「じん」や「芋むすび」などになつてゐるが、気にしていませんが、今週は雨で作業ができない予感がします……。

**こんなにやくの栽培方法は?**

湯来フロの「じん」や「芋ば」、今年初めて「じん」や「芋」を栽培した畑です。あまり近づいて、こんなにやく芋が病気になつてはいけないので遠目から畑の様子を見ていますが、今のところ目立つて病気……というところはないように思います。

しかし、「じん」や「芋」を連作している限りでは、葉枯病になつてしまふ



○東洋文庫

長い長い、1年から10年までの  
ふるさと新聞を展示していく  
す。ふるさと新聞のあゆみをし

●おいしい牛乳フェスティバルは  
見てください。

10月5日(土) 可能の間めぐら  
は10月13日(日)に開催されま  
す。説明会、準備、当日と人手

が必要です。スケジュールの確認をお願いします。

●9月の定期会社 9月8日  
(日) 箕面山作業のあと、南公  
民館整理室で行います。参加し

てください。また、年会費2千円の納入をお願いします。新し

い湯来プロメンバーの大統  
迎！湯来プロの活動が気にな  
る人は、どうぞお集まりくだ  
さい。

遅まきながら、8月10日に薔薇  
牡丹の種をまきました。本当に  
7月下旬が良いのですが遅くな  
ってしまいました。今後の生育  
が心配です。

てこねじれもあるようだ。また春先の天候の影響なんか、1つの種芋から数本の茎が出ているじょにやく芋もあるようです。収穫まであと少し。注意です。

田中良輔

●7月28日が土砂降りだった  
ため、再び雲山作業を、9月

# 湯来ふるさと新聞

第102号(平成25年10月8日発行)

738-0513  
広島市佐伯区  
湯来町伏谷535  
湯来ふるさと  
プロジェクト  
☎0829-86-1439

去年は病気で全滅した湯来  
プロのこんにゃく芋。今年はち  
ゃんとこにやく芋を収穫す  
ることができました。

でも収穫前の、草刈りが大変

再び、狐原山へ  
7月28日(日)の狐原山作  
業が、豪雨のため、少ししか  
できなかつたので、9月8日  
(日)、もりメイト俱楽部の皆  
さんの協力を得て、再び狐原  
山で作業をしました。



今回の作業には大学生、湯  
来体育館スタッフも参加。作  
業はとにかく草刈り。伸び放  
題に伸びた草を、ひたすら刈  
りました。散策道の整備につ  
いては、アクシデントが発生  
したため、ちょっと作業した  
だけで終了しました。



天気がよく、ノンアルコール  
飲料が勢いよく喉に滑り込ん  
でいました。

天気がよく、ノンアルコール  
飲料が勢いよく喉に滑り込ん  
でいました。

作業の後の狐原山は、ご覧  
のとおり。散策道も階段も歩  
きやすくなりました。狐原山  
に行つてみてください。平成  
27年4月までに、わっときれ  
いにしていきましょう。



畠食は夏野菜のカレーとゆ  
で卵でした。湯来フロメンバ  
ーが、当日朝から調理しまし  
た。自家製らっきょう漬けも  
ありました。この日はとても



収穫したこんにゃく芋はこ  
そとおり。次につながる種芋

も結構ついていました。大きな  
芋はほぼ、収穫し終えましたが、  
1年生、2年生の種芋はまだ畠  
に残っています。日程を決めて  
作業したいと思いますので、ご  
協力をお願いします。



10月5日(土)は、第14回お  
いしい牛乳フェスティバルでし  
た。会場は例年どおり、(株)砂  
谷工場前の牧草地でした。  
ところが朝から雨。炊き込み  
ご飯や具沢山トン汁の準備はし  
たけど、中止かなあ...と思つて  
いたら「やる!」と連絡をもら  
いました。そこから大急ぎで機  
材を積み込んで出かけました。  
会場内にはたくさんのテント  
が張られ、いつものように出店  
者は準備をしていましたが、や  
つぱり来場者は少なく、早々に  
買い物をして帰る人が目につき  
ました。

●11月3日(日)には、広島市森  
林公園(東区)で開催される「森  
の市」に出店します。この日は  
イベントが多くて、人手が足り  
ません。一緒に森林公園へ行つ  
てくれる人、大募集中です。都  
合のつく人は、湯来フロメンバ  
ーに連絡をお願いします。

●今年の水内ふるさと祭りは  
11月24日(日)に開催する」と  
が決まりました。(以下で、今年  
も大盛況となる「チャレン  
ジします。お楽しみに」)。

●10月の定例会は、27日(日)  
に、南公民館で行います。時間  
は午後7時からです。

お知らせ

●10月13日(日)にある第10回  
可部の町めぐり「湯来フロント」  
に参加します。湯来のうまいも  
ん市と銘打つて、鮓飯、猪大  
手作りこんにゃく、巻き寿司、

漬物、わら寺を販売します。可  
部の町めぐりは午前10時から  
午後3時半まで。国道54号の  
一本裏の旧街道とその周辺が  
会場です。可部に残る町家、寺  
社、記念碑、醤油屋や酒蔵等を  
巡ってください。可部の精進料理  
「にじめ」、わらす鑿、古代  
日本風の食文化を楽しめます。

●10月13日(日)に開催する「森  
の市」で、今年も大盛況になつた  
出店者も頑張りました。どうかお  
手元にお立ち寄りください。

●連絡先 s-hiraki@enjoy.ne.jp

湯来ふるやと新聞

第103号（平成25年11月4日発行）

**第10回 可憐の町あゆこ**  
10月13日(日) 第10回  
可部の町めぐらに湯来アロと  
して参加しました。湯来のう  
まいもん市と銘打つて、鮎飯、  
猪汁、手作りこんにゃく、巻  
き寿司、漬物、もち等を販売  
しました。



小野や鮎飯を中心にして  
くだりしているお客様がい  
らして本当に嬉しかったで  
す。文教高校の女子高生も販  
売を手伝ってくれて助かりま  
した。ただ、残念だったのは  
去年よりも町めぐりをする人  
が少なかつたことです。午前  
中はそのように感じるのは  
なかったのですが、午後は比  
較的ゆったりとしているも



来年も可部の田舎いじり参  
加したいと思っております。よ  
ろしくお願いします!

子を見る」とはあれどせんぐ  
した。あじになつて、町めぐ  
りする人が少なかつたんだ…  
と感じました。

する人に文教の女子大生がガイドするように待機していましたが、ガイドしている様子を見るのは初めてでした。

は由来のたゞに坂の天保通宝を作つて処罰された木坂又左衛門の墓などがある場所です。その歴史を聞くぐり

少回、農業へ口からもいわ  
ん市を出たところは鷹田寺  
の境内でした。お寺の裏苑に

た。実行委員会の人が時折回ってきて「お客様の入りはどう?」と気にしておられました。

738-0513  
広島市佐伯区  
湯来町伏谷 535  
湯来ふるさと  
プロジェクト  
電話 0829-86-1439

新刊案内

上河内運動広場前バス停の  
ところだ。また黄花コスモスが  
花を咲かせていて、もう一  
少しそのままにしておきます。  
ところで、待避所に植えた紫  
陽花が減っています。どうも十  
壤に合わなくて、絶えてしまつ  
たのではないかと懸念されます。



葉牡丹、通りすがりに見て  
ださい。  
**こんじやく種芋を収穫**  
11月2日の午後から、畑に植  
った「こんじやく種芋」の収穫を行  
いました。といっても、収穫で  
きた! というほどの量はありません  
せんでした。

いぐれかのアドンダー世界になつてゐる。壊れていたものもあります。できれば少しあり、更新していきたいのです。



四百五十一

●今年の大葉大ごんにゃくは11月24日(日)に行われる「水内ふるさとまつり」で行います。

設置、燃料の調達、前日の準備、  
当日の実施、後片付けまで、今  
年も地域のみなさんにお願い  
するところがたくさんあります。  
「協力をお願ひします。大こん  
にやくの出来上がりは、当日  
11時半の予定です。P.R.をお  
願いします。天候に恵まれ、お  
いしいごんにやくが出来上が  
りますよう!」

● 12月 22日(日)に、農村環境  
改修センターで、地域の人たち  
が交流して、将来のまちづくり  
を考えるきっかけにしたい…  
という新しい行事が計画され  
ています。フィナーレは打ち上げ  
花火だと聞きました。大井出張  
下の河原でのキャンドルナイト  
も予定されています。詳しいこ  
とがわかりましたら、また次回  
でお知らせします。

● 11月3日(日)は森林公園  
の「森の市」、湯来プロも参  
加を予定していましたが、雨天  
のため、参加を見送らせていた  
だきました。

● 11月の定例会は、11月10日  
(日)午後7時から、南公民館の  
和室で行います。この日は県知  
事選挙の投票日で、研修室が使  
えません。大変大ごんにやくの  
最終打ち合わせをしますので、  
集まつてください。

● 11月3日(日)は森林公園の「森の市」に、湯来プロも参加を予定していましたが、雨天のため、参加を見送っていました。だきました。

● 11月の定例会は、**11月10日**(日)午後7時から、**南公民館**の和室で行います。この日は県知事選挙の投票日で、研修室が使えません。大塙大二さんにやぐの最終打ち合わせをしますので、集まつてください。

●12月22日(日)に、農村研修  
センターで、地域の人たち  
が交流して、将来のまちづくり  
を考えるきっかけにしたい…

願ひします。天候に恵まれ、ね  
いしいじんにやくが出来上がり  
りますよ!』

「お力をお願いします。大こんにやくの出来上がりは、当日11時半の予定です。PRもお

設置、撤収の調度、前日の準備、  
当日の実施、後片付けまで、今  
年も地域のみなさんにお願い

●今年の大糸大ごんちゃんは11月24日(日)に行われる「水内ふるさとまつり」で行います。この「やく芋の祭典」、大糸の

●湖南ひるさと新聞 第103号

●HP <http://yukipuro.web.fc2.com>

●連絡先 s-hiraki@enjoy.ne.jp

# 湯来ふるさと新聞

第104号（平成25年12月3日発行）

## イノコ大福フェスタと元氣！

11月2日（土）と3日（日）に、中区袋町公園をメイン会場に「イノコ大福フェスタ」が開催されました。1.5トンの大石を、88本の竹の力で空中に釣り上げる「大亥の子」のほか、ライフケース、コスプレイベントなどグルメ屋台が並みました。



このグルメ屋台で、湯来の手作りこんにゃくとシシ汁が販売されました。イベント当日は雨天だったので、売れ行きを心配しましたが、なんと完売！ 流石、市内中心部！ つぱり人がたくさん集まるんだな」と思いました。

湯来のおいしい物、もっと広めたいですね。湯来地区は

738-0613  
広島市佐伯区  
湯来町伏谷 535  
湯来ふるさと  
プロジェクト  
☎ 0829-86-1439



外で湯来のおいしい物を紹介できる機会がありましたら協力しますので、湯来プロに声をかけてください。お早めに。ようしくお願ひいたします。

## 今年も大益大こんにゃく

11月24日（日）に開催された第25回みのわかるさとまつりで、今年も大益大こんにゃくを作りました。

大益の設置は、大益班が11月中旬から取りかかっていました。年々、設置の段取りと設備が向上しているよう

す。「こんにゃく班は23日（土）にサンピア湯来の調理室で、サンピア湯来の調理室で、サーカスでドロドロにする。」など、下準備を行いました。9時にはバッヂリ拂曉していまつり当口、朝5時に点火。まつりのこんにゃく芋を型枠にいり上げる「大亥の子」のほか、ライフケース、コスプレイベントなどとグルメ屋台が並みました。

今年も無事に大きなこんにゃくが出来上がりました。出来立てのこんにゃくをすぐに切ってポン酢で試食してもらつたところ、「おいしい！」と言つていただきました。「こんにゃくの他に、焼き込みご飯とシシ汁を販売し、新しい外で湯来のおいしい物を紹介できる機会がありましたら協力しますので、湯来プロに声をかけてください。お早めに。ようしくお願ひいたします。

●12月22日（日）に、水内の村来をちくる会主催で、清流氷川・住民交流花火大会が開催されます。会場は農村環境改善センター、時間は11時から午後6時まで。内容はきこり体験、郷土料理教室、民話の紙芝居、水内の中昔スライドショー、神楽取り組みとして湯来プロフリー マーケットを行いました。ここには湯来プロメンバーだけではなく、こんにゃく作りを支援してくださった方からも商品の提供があり、販売させていただきました。フリマも好評で、いろんな人にいろいろ買ってもらいました。フリマも好評で、いろいろ買つてもらいました。今年も大益大こんにゃくに、たくさんの力を貸していただきました。もうつとたくさんの人を見てほしい、体験してほしいと思いつます。またお願ひします。まだお願ひします。

## お知らせ

バス停の所を、黄花コスモスから葉牡丹に植え替えました。見てください。魚切ダム周辺の一帯広い待避所のところには、ダンボールごと捨てられたゴミがいくつもあります。怒っています！



●12月1日（日）  
上河内運動広場前  
森社丹に植え替えました

●12月の定例会は、12月8日（日）午後7時から、南公民館の研修室で行います。